
	  
Призвание	  святых	  

Послание	  к	  Ефесянам	  
	  

Послание	   к	   Ефесянам	   во	   многом	   является	   вершиной	   Нового	   Завета.	   Однако	   вас	   может	  
удивить,	  что	  на	  самом	  деле	  это	  послание	  называть	  “Посланием	  к	  Ефесянам”	  не	  совсем	  верно!	  
Дело	  в	  том,	  что	  мы	  не	  знаем,	  кому	  было	  адресовано	  это	  послание.	  Конечно	  же,	  оно	  дошло	  и	  
до	  христиан	  в	  Ефесе,	  но	  нет	  никаких	  сомнений,	  что	  и	  в	  других	  церквях	  его	  тоже	  читали.	  Во	  
многих	   оригиналах	   рукописей	   на	   греческом	   языке	   в	   первом	   стихе	   послания	   слов	  
“находящимся	  в	  Ефесе”	  нет.	  Сказано	  просто:	  “...Святым	  и	  верным	  во	  Христе	  Иисусе”.	  
	  	  	  	  В	   Послании	   к	   Колоссянам	   (Кол.	   4:16)	   Павел	   ссылается	   на	   послание,	   написанное	   им	   в	  
лаодикийскую	   церковь.	   Поскольку	   в	   нашей	   Библии	   послания	   к	   лаодикийцам	   нет,	   многие	  
считают,	   что	   оно	   было	   утеряно.	   Но	   многие	   другие	   богословы	   склоняются	   к	   мнению,	   что	  
наше	  Послание	  к	  Ефесянам	  как	  раз	  и	  есть	  то	  самое	  послание	  к	  лаодикийцам.	  От	  Ефеса	  совсем	  
недалеко	   до	   Лаодикии,	   оба	   города	   были	   расположены	   в	   Малой	   Азии	   (территория	  
современной	  Турции),	  и	  вполне	  возможно,	  что	  это	  послание	  было,	  наряду	  с	  еще	  какими-‐то	  
городами,	   направлено	   и	   в	   эти	   два.	   По	   крайней	   мере,	   это	   одно	   из	   предположений,	   куда	  
девалось	  послание	  апостола	  Павла	  к	  лаодикийцам.	  
	  	  	  	  Тема	  этого	  послания	  величественна	  и	  возвышенна.	  Павел	  пишет	  его	  так,	  как	  не	  пишет	  ни	  
одно	  другое	  свое	  новозаветное	  послание.	  Тема	  послания	  —	  сущность	  истинной	  церкви,	  Тела	  
Христова.	  
	  
	  	  	  	  Вот	  план	  Послания	  к	  Ефесянам:	  
	  
Наше	  христианское	  положение	  (Ефесянам	  1—3)	  

1.	   	  Введение:	  мы	  искуплены	  Сыном,	  запечатлены	  Духом	   1	  
2.	  	   Наше	  положение	  перед	  Богом:	  были	  мертвы,	  сейчас	  живы	  во	  Христе	   2:1—10	  
3.	   Наше	   положение	   в	   церкви:	   примирение	   между	   собой	   иудеев	   и	   язычников

	  2:11—22	  
4.	   	  Откровение	  тайны	  церкви	   3	  

Наш	  христианский	  образ	  жизни	  (Ефесянам	  4—6)	  
5.	   Единство	  в	  церкви	   4:1—6	  
6.	   Одна	  церковь,	  много	  духовных	  даров	   4:7—16	  

	  	   7.	   Совлечься	  старого	  человека	  и	  облечься	  в	  нового	   4:17—29	  
8.	   Не	  оскорбляйте	  Святого	  Духа,	  но	  исполняйтесь	  Духом	   4:30—5:21	  
9.	   Христианская	  покорность:	  мужья	  и	  жены,	  дети	  и	  родители	  5:22—6:4	  
10.	   Служение	  на	  рабочем	   месте	   6:5—9	  
11.	   Духовная	  брань:	  всеоружие	  Божье,	  молитва	  о	  дерзновении	  6:10—20	  
12.	   Завершение	   6:21—24	  

	  
	  	  	  	  Как	  мы	  отметили	  в	  54-‐й	  главе,	   “Письма,	  адресованные	  церкви”,	  первые	  четыре	  послания	  
Нового	   Завета	   —	   к	   Римлянам,	   1-‐е	   и	   2-‐е	   к	   Коринфянам	   и	   к	   Галатам	   —	   развивают	   тему	  
Христос	  в	  вас,	  объясняя	  нам,	  что	  может	  в	  нас	  совершить	  Христос.	  Но,	  начиная	  с	  Послания	  к	  
Ефесянам,	  общая	  тема	  посланий	  меняется,	  речь	  идет	  уже	  не	  о	  том,	  что	  Христос	  творит	  в	  нас,	  
а	   о	   том,	   кто	   мы	   такие	   во	   Христе.	   Эти	   послания	   (от	   Послания	   к	   Ефесянам	   до	   Послания	   к	  
Филимону)	  нам	  даны	  для	  того,	  чтобы	  мы	  могли	  узнать	  и	  постичь,	  что	  для	  нас	  означает	  наше	  
пребывание	   во	   Христе	   и	   участие	   в	   жизни	   Тела	   нашего	   Господа	   Иисуса	   Христа.	   В	   этом	   и	  



заключается	   великая	   тема	   этого	   послания	   —	   верующий	   во	   Христе	   и	   верующий	   в	   Теле	  
Христовом,	  в	  церкви.	  Павел	  задает	  тон	  Послания	  к	  Ефесянам	  уже	  с	  первых	  слов:	  
Благословен	   Бог	   и	   Отец,	   Господа	   нашего	   Иисуса	   Христа,	   благословивший	   нас	   во	   Христе	  
всяким	  духовным	  благословением	  в	  небесах	  (Еф.	  1:3).	  
	  	  	  	  Слова	   “в	   небесах”,	   несколько	   раз	   повторяющиеся	   в	   этом	   послании,	   очень	   легко	   понять	  
неправильно.	  Если	  считать,	  что	  речь	  здесь	  идет	  только	  о	  том,	  что	  будет	  после	  смерти,	  можно	  
упустить	  самую	  суть	  послания.	  Хотя	  в	  послании,	  конечно	  же,	  подразумевается,	  что	  мы	  когда-‐
то	  попадем	  на	  небеса,	   в	   первую	  очередь	   здесь	   речь	  идет	   о	   той	  жизни,	   которой	  мы	  можем	  
жить	  уже	  сейчас,	  уже	  здесь,	  на	  земле.	  Небеса	  не	  где-‐то	  там,	  далеко,	  не	  на	  далеких	  планетах	  
или	   в	   неведомых	   галактиках.	   Небеса	   —	   это	   просто	   та	   невидимая	   реальность,	   в	   которой	  
именно	  сейчас	  живет	  христианин,	  имея	  связь	  с	  Богом	  и	  вступая	  в	  борьбу	  с	  силами	  сатаны,	  
без	   которой	   нам	   не	   прожить	   и	   дня.	   На	   небесах	   восседает	   во	   власти	   и	   силе	   Христос.	   Нам	  
сказано:	  
Бог...	  нас...	  воскресил	  с	  Ним,	  и	  посадил	  на	  небесах	  во	  Христе	  Иисусе	  (Еф.	  2:4—6).	  
	  	  	  	  Но	   чуть	   дальше	   (Еф.	   3:10)	   мы	   узнаем,	   что	   именно	   на	   небесах	   находится	   и	   командный	  
пункт	  сил	  зла!	  
	  	  	  	  Бог	  хочет,	  чтобы	  уже	  сейчас	  через	  церковь	  начальствам	  и	  властям	  на	  небесах	  была	  явлена	  
премудрость	  Божья.	  
	  	  	  	  Сущность	  нашего	  конфликта	  с	  небесными	  силами	  раскрыта	  в	  следующих	  словах:	  
	  
...Наша	   брань	   не	   против	   крови	   и	   плоти,	   но	   против	   начальств,	   против	   властей,	   против	  
мироправителей	  тьмы	  века	  сего,	  против	  духов	  злобы	  поднебесных	  (Еф.	  6:12).	  
	  
	  	  	  	  Из	   всего	   этого	   можно	   понять,	   что,	   когда	   Павел	   говорит	   о	   небесах,	   он	   на	   самом	   деле	  
говорит	   совсем	  не	   о	  небесах,	   а	   о	   том	  невидимом,	   что	  происходит	  на	   самой	  что	  ни	  на	   есть	  
земле.	  Он	  говорит	  о	  духовном	  царстве,	  которое	  окружает	  нас	  со	  всех	  сторон,	  постоянно	  на	  
нас	   оказывая	   как	   положительное,	   так	   и	   отрицательное	   влияние.	   А	   какое	   именно	   влияние	  
это	   царство	   на	   нас	   оказывает,	   зависит	   от	   нашего	   выбора	   и	   нашей	   связи	   с	   этими	  
невидимыми	  силами.	  В	  этом	  царстве	  (в	  котором	  мы	  все	  живем),	  по	  словам	  апостола,	  Бог	  уже	  
благословил	  нас	  всяким	  духовным	  благословением.	  Он	  дал	  нам	  все,	  что	  нужно,	  чтобы	  жить	  в	  
тех	   обстоятельствах	   и	   среди	   тех	   людей,	   среди	   которых	  мы	  живем.	   То	  же	   самое	   говорит	   в	  
своем	  2-‐м	  Послании	  и	  Петр:	  
	  
Как	  от	  Божественной	  силы	  Его	  даровано	  нам	  все	  потребное	  для	  жизни	  и	  благочестия,	  через	  
познание	  Призвавшего	  нас	  славою	  и	  благостию...	  (2	  Пет.	  1:3)	  
	  
	  	  	  	  Это	  значит,	  что,	  приняв	  Иисуса	  Христа	  своим	  Господом,	  вы	  уже	  приняли	  все,	  что	  Бог	  вам	  
хочет	   дать.	   Разве	   это	   не	   чудесно?	   Самые	   неприметные	   верующие	   имеют	   в	   своем	  
распоряжении	   все,	   что	   когда-‐	   либо	   было	   доступно	   самым	   великим	   святым	   Божьим.	   У	   нас	  
уже	  есть	  все,	  потому	  что	  у	  нас	  есть	  Христос,	  а	  в	  Нем	  —	  всякое	  духовное	  благословение	  и	  все	  
потребное	  для	  жизни	  и	  благочестия.	  Получается,	  что	  у	  нас	  есть	  все,	  что	  нужно,	  чтобы	  жить	  
так,	  как	  этого	  хочет	  от	  нас	  Бог.	  И	  все	  наши	  ошибки	  и	  промахи	  случаются	  не	  потому,	  что	  у	  нас	  
чего-‐то	  нет,	  а	  потому,	  что	  мы	  не	  вступили	  во	  владение	  тем,	  что	  у	  нас	  уже	  есть.	  
	  	  	  	  Большинство	  из	  нас	  склонны	  думать	  о	  церкви,	  как	  о	  чем-‐то	  внешнем	  по	  отношению	  к	  нам	  
самим.	  В	  церковь	  мы	  ходим,	  мы	  ее	  посещаем,	  на	  нее	  мы	  жертвуем.	  Павел	  пишет	  свое	  великое	  
Послание	  к	  Ефесянам,	  чтобы	  мы	  поняли:	  церковь	  —	  это	  мы,	  а	  мы	  —	  это	  церковь!	  
	  	  	  	  Когда	   я	   был	   пастором,	   ко	   мне	   то	   и	   дело	   кто-‐то	   подходил	   и	   говорил:	   “Церковь	   должна	  
сделать	   то-‐то	   и	   то-‐то”.	   И	   я	   отвечал:	   “Так	   вы	   же	   и	   есть	   церковь.	   Возьмите	   и	   сделайте”.	  



Каждый	  раз	  в	  таких	  случаях	  человек	  смотрел	  на	  меня	  немного	  удивленно,	  а	  потом	  говорил:	  
“Ну	  тогда	  ладно”.	  Когда	  кто-‐то	  говорил:	  “В	  церкви	  должно	  быть	  побольше	  любви",	  я	  отвечал:	  
“Прекрасно,	  церковь	  —	  это	  мы	  с	  вами,	  давайте	  будем	  больше	  любить	  друг	  друга”.	  Когда	  кто-‐
то	  говорил:	  “Церкви	  нужно	  больше	  благовествовать”,	  я	  отвечал:	  “Замечательно,	  церковь	  —	  
это	  мы	  с	  вами.	  Давайте	  подумаем	  о	  том,	  что	  можем	  сделать	  в	  смысле	  благовестия	  мы”.	  Для	  
людей	   это	   всегда	   было	   неожиданно,	   всегда	   было	   откровением	  —	   и	   они	   начинали	   иначе	  
воспринимать	  себя	  как	  членов	  Тела	  Христова.	  
	  	  	  	  Церковь	   —	   это	   люди.	   Каждый	   верующий	   —	   член	   Тела	   Христова,	   церкви,	   так	   что	   я,	  
рассматривая	  Послание	  к	  Ефесянам,	  буду	  говорить	  то	  “церковь”,	  то	  “христианин”,	  поскольку	  
каждый	  верующий	  —	  это	  как	  бы	  церковь	  в	  миниатюре.	  Если	  мы	  понимаем,	  что	  Бог	  живет	  в	  
церкви,	   мы	   должны	   признать,	   что	   Он	   живет	   и	   в	   каждом	   верующем.	   Каждый	   из	   нас,	  
верующих	   в	   Иисуса	   Христа,	   воспроизводит	   в	   себе	   все	   Тело	   Христово.	   Поэтому	   мы	   все	   это	  
послание	  можем	  прочитать	  не	  в	  смысле	  того,	  что	  Павел	  говорит	  церкви	  как	  организации,	  а	  в	  
смысле	  того,	  что	  он	  говорит	  каждому	  из	  нас,	  простых	  верующих.	  
	  	  	  	  В	   Послании	   к	   Ефесянам	  Павел	   разъясняет	   сущность	   взаимоотношений	   церкви	   и	  Иисуса	  
Христа	   (и	   каждого	   отдельно	   взятого	   христианина)	   на	   примере	  шести	   образов.	   Первый	   из	  
этих	  образов	  —	  человеческое	  тело:	  
	  
	  	  	  	  ...И	  [Бог]	  все	  покорил	  под	  ноги	  Его,	  и	  поставил	  Его	  выше	  
всего,	  главою	  Церкви,	  которая	  есть	  тело	  Его,	  полнота	  Наполняющего	  все	  во	  всем	  (Еф.	  1:22,	  
23).	  
	  
	  	  	  	  Вся	   первая	   глава	   целиком	   посвящена	   тому	   чудесному	   и	   поразительному	  факту,	   что	   нас,	  
простых,	   несовершенных	   людей,	   насквозь	   изъеденных	   грехом,	   Бог	   самым	   невероятным	  
образом	  призвал	  к	  тому,	  чтобы	  мы	  стали	  членами	  этого	  Тела.	  Невероятной	  силы	  заявление!	  
Апостол	   Павел	   до	   конца	   своей	   жизни	   не	   переставал	   удивляться,	   что	   его,	   кривоногого,	  
лысого,	   почти	   слепого	   бывшего	   злейшего	   врага	   церкви	   Бог	   сделал	   членом	   Тела	   Самого	  
Господа,	  избрал	  еще	  до	  сотворения	  мира,	  благословил	  и	  дал	  все,	  что	  Павлу	  нужно	  было	  для	  
новой	  жизни.	  Вот	  что	  значит	  принадлежать	  к	  Телу	  Христову.	  
	  	  	  	  В	  чем	  же	  предназначение	  Тела?	  Оно	  должно	  быть	  “полнотой	  Наполняющего	  все	  во	  всем”.	  
Какие	  сильные	  слова!	  А	  вы	  хоть	  когда-‐	  нибудь	  о	  себе	  думаете	  так?	  Хоть	  когда-‐нибудь	  у	  вас	  
хватает	   смелости	  подумать	   о	   себе	   так,	   как	   о	   вас	   думает	  Бог,	  —	  как	   о	  Теле	   Своем,	   которое	  
должно	   быть	   переполнено	   Самим	   Богом?	   Если	   бы	   мы	   действительно	   смотрели	   на	   себя	   в	  
повседневной	  жизни,	  как	  на	  христиан,	  я	  уверен,	  что	  жить	  мы	  стали	  бы	  иначе.	  
	  	  	  	  Итак,	  Тело	  Христово	  —	  это	  “полнота	  Наполняющего	  все	  во	  всем”.	  Другими	  словами,	  Тело	  
делает	  то,	  что	  замышляет	  Голова.	  Именно	  для	  этого	  и	  служит	  наше	  человеческое	  тело.	  Его	  
предназначение	  в	  том,	  чтобы	  выражать	  и	  приводить	  в	  исполнение	  желания	  вашей	  головы.	  
Здоровое	  человеческое	  тело	  действует	  независимо	  от	  головы	  лишь	  тогда,	  когда	  на	  какой-‐то	  
вторичный	   нервный	   центр	   воздействует	   какой-‐нибудь	   искусственный	   раздражитель.	  
Например,	   если	   ударить	   по	   колену	   молоточком	   в	   нужном	   месте,	   нога	   без	   вашего	   на	   то	  
желания	   дернется	   вверх.	   Даже	   если	   вы	   не	   хотите,	   чтобы	   она	   дергалась,	   она	   все	   равно	  
дернется.	   Иногда	   мне	   кажется,	   что	   в	   церкви	   происходит	   что-‐то	   подобное	   —	   просто	  
непроизвольные	  рефлексы,	  когда	  тело	  действует	  само	  по	  себе,	  независимо	  от	  головы.	  Потом	  
Павел	  сравнивает	  церковь	  с	  храмом:	  
...	   Имея	   Самого	   Иисуса	   Христа	   краеугольным	   камнем,	   на	   котором	   все	   здание,	   слагаясь	  
стройно,	   возрастает	   в	   свя-‐	  тый	   храм	   в	   Господе,	   на	   котором	   и	   вы	   устрояетесь	   в	  жилище	  
Божие	  Духом	  (Еф.	  2:20—22).	  
	  



	  	  	  	  Здесь	   мы	   имеем	   дело	   с	   образом	   святого	   храма.	   Когда	   все	   то,	   что	   сотворено	   руками	  
человеческими,	   обратится	   во	   прах,	   когда	   обо	   всех	   учреждениях	   и	   организациях,	   нами	  
созданных,	   все	   давно	   забудут,	   тот	   храм,	   который	   сегодня	   строит	   Бог,	   —	   церковь	   Его	   в	  
вечности	  будет	  в	  центре	  внимания.	  Это	  прямо	  вытекает	  из	  слов	  Павла.	  Бог	  нас	  использует	  в	  
качестве	   строительного	   материала	   —	   Он	   придает	   нам	   нужную	   форму,	   подтачивает	   нас,	  
подгоняет	  друг	  к	  другу,	  ставит	  туда,	  куда	  задумано	  по	  Его	  проекту,	  и	  использует	  там,	  где	  от	  
нас	  будет	  больше	  всего	  толку.	  Мы	  должны	  стать	  Его	  храмом,	  Его	  домом,	  Его	  обиталищем,	  в	  
которое	  Он	  может	  войти	  и	  сказать:	  “Я	  чувствую	  Себя	  как	  дома,	  потому	  что	  Я	  на	  самом	  деле	  у	  
Себя	  дома.	  Мне	  здесь	  нравится”.	  
	  	  	  	  В	  3-‐й	  главе	  Послания	  к	  Ефесянам	  вводится	  третий	  образ.	  Здесь	  мы	  узнаём,	  что	  церковь	  —	  
это	  тайна,	  нечто	  священное	  и	  сокровенное:	  
	  
Мне,	   наименьшему	   из	   всех	   святых,	   дана	   благодать	   сия	   —	   благовествовать	   язычникам	  
неисследимое	   богатство	   Христово	   и	   открыть	   всем,	   в	   чем	   состоит	   домостроительство	  
тайны,	   сокрывавшейся	   от	   вечности	   в	   Боге,	   создавшем	   все	   Иисусом	   Христом,	   дабы	   ныне	  
соделалась	   известною	   через	   Церковь	   начальством	   и	   властям	   на	   небесах	   многоразличная	  
премудрость	  Божия	  (Еф.	  3:8—10).	  
	  
	  	  	  	  В	   этих	   словах	   подразумевается,	   что	   Бог	   многие	   века	   исполнял	   Свой	   тайный	   замысел,	  
который	  Он	  никому	  никогда	  не	  открывал.	  Но,	  хотя	  об	  этом	  никому	  не	  было	  известно,	  у	  Бога	  
всегда	   была	   цель,	   которой	   Он	   намерен	   добиться,	   и	   орудие,	   с	   помощью	   которого	   Он	   этой	  
цели	   добивается,	   —	   церковь.	   Павел	   говорит,	   что	   с	   помощью	   церкви	   многоразличная	  
премудрость	   Божья	   —	   все	   уровни	   Божьего	   познания	   и	   все	   глубины	   Его	   неисчерпаемых	  
чудес	   —	   станут	   известны	   начальствам	   и	   властям	   на	   небесах.	   Смысл	   тайны	   церкви	  
заключается	   в	   том,	   чтобы	   наставить	   вселенную,	   —	   открыть	   духовным	   правителям,	  
обитающим	  в	  невидимых	  сферах,	  премудрость	  Божью.	  
	  	  	  	  В	  4-‐й	  главе	  апостол	  прибегает	  к	  четвертому	  образу:	  
	  
...	  И	  облечься	  в	  нового	  человека,	   созданного	  по	  Богу,	  в	  праведности	  и	  святости	  истины	  (Еф.	  
4:24).	  
	  
	  	  	  	  Церковь	   —	   это	   новая	   тварь,	   новый	   человек	   с	   новым	   естеством,	   поскольку	   каждый	  
христианин	  в	  ней	  по	  отдельности	  тоже	  новый	  человек.	  Этот	  образ	  связан	  со	  словами	  Павла	  
из	  другого	  послания:	  
	  
Итак,	  кто	  во	  Христе,	  тот	  новая	  тварь;	  древнее	  прошло,	  теперь	  все	  новое	  (2	  Кор.	  5:17).	  
	  
	  	  	  	  Наше	   мироздание,	   появившееся	   тогда,	   когда	   были	   созданы	   земля	   и	   небо,	   уже	   давно	  
одряхлело	   и	   отжило	   свое.	   Мир	   со	   всеми	   его	   богатствами	   и	   премудростью	   принадлежит	   к	  
тому,	  что	  уходит,	  отмирает.	  Но	  Бог	  создает	  новое	  поколение,	  новую	  расу	  существ,	  новый	  тип	  
душ,	   которого	   мир	   никогда	   раньше	   не	   видел.	   Представители	   этого	   поколения	   еще	  
совершеннее,	  чем	  Адам,	  лучше	  того	  человека,	  которого	  Бог	  сотворил	  вначале,	  —	  это	  новая	  
тварь!	  Из	  Послания	  к	  Римлянам	  мы	  узнаём,	  что	  все	  потерянное	  нами	  в	  Адаме	  мы	  с	  лихвой	  
вернули	  себе	  во	  Христе!	  
Ибо	   если	   преступлением	   одного	   смерть	   царствовала	   посредством	   одного,	   то	   тем	   более	  
приемлющие	  обилие	  благодати	  и	  дар	  праведности	  будут	  царствовать	  в	  жизни	  посредством	  
единого	  Иисуса	  Христа	  (Рим.	  5:17).	  



	  	  	  	  В	   том	   же	   Послании	   к	   Римлянам	   апостол	   Павел	   говорит,	   что	   все	   творение	   стоит	   на	  
цыпочках	  (так	  буквально	  и	  сказано),	  вытянув	  шею,	  чтобы	  увидеть	  то,	  что	  ему	  покажут	  сыны	  
Божьи,	  чтобы	  увидеть	  день,	  в	  который	  появится	  новое	  творение	  (см.	  Рим.	  8:19).	  Но	  не	  нужно	  
забывать,	   что	   это	   новое	   творение	   уже	   появляется	   и	   Бог	   вам	   предлагает	   мгновение	   за	  
мгновением,	   день	   за	   днем	   облекаться	   в	   этого	   нового	   человека,	   чтобы	   иметь	   силу	  
противостоять	  тем	  испытаниям	  и	  искушениям,	  через	  которые	  вы	  проходите	  сегодня.	  
	  	  	  	  Вот	   для	   чего	   нужна	   церковь.	   Церковь	   —	   это	   новый	   человек,	   и	   предназначение	   этого	  
нового	   человека	   состоит	   в	   том,	   чтобы	   он	   нес	   новое	   служение.	   В	   той	  же	   главе	  Послания	   к	  
Ефесянам	  мы	  читаем:	  
Каждому	  же	  из	  нас	  дана	  благодать	  по	  мере	  дара	  Христова	  (Еф.	  4:7).	  
	  	  	  	  Этому	   новому	   человеку	   в	   каждом	   из	   нас	   Бог	   преподнес	   дар	   (а	   благодать	   и	   дар	   здесь	  
означают,	  в	  принципе,	  одно	  и	  то	  же),	  которого	  до	  того,	  как	  мы	  стали	  христианами,	  у	  нас	  и	  
близко	  не	  было.	  Наша	  цель,	  весь	  смысл	  нашей	  жизни	  заключается	  в	  том,	  чтобы	  мы	  этот	  дар	  
могли	  обнаружить	  и	  пустить	  в	  дело.	  Церковь	  так	  часто	  спотыкалась,	  падала	  и	  блуждала	  во	  
мраке	   потому,	   что	   христиане	   забыли	   об	   этой	   великой	   истине	   и	   не	   обращали	   никакого	  
внимания	  на	  те	  дары,	  которые	  нам	  дал	  Бог.	  Они	  эти	  дары	  не	  то	  что	  не	  использовали,	  они	  
просто	  о	  них	  ничего	  не	  знали.	  Воскресший	  Господь	  дал	  вам	  дар,	  точно	  так	  же,	  как	  господин	  
из	   притчи	   дал	   каждому	   из	   своих	   рабов	   по	   сколько-‐то	   талантов,	   поручив	   им	   до	   своего	  
возвращения	   имение	   свое	   (см.	   Мф.	   25).	   Когда	   наш	   Господь	   вернется	   на	   землю,	   Он	   будет	  
судить	  нас	  на	  основании	  того,	  что	  мы	  сделали	  с	  Его	  даром,	  с	  нашим	  даром.	  
	  	  	  	  В	  5-‐й	  главе	  Послания	  к	  Ефесянам	  суть	  церкви	  представлена	  еще	  в	  одном	  образе.	  Церковь,	  
сказано	  нам,	  это	  невеста:	  
	  
Мужья,	   любите	   своих	   жен,	   как	   и	   Христос	   возлюбил	   Церковь	   и	   предал	   Себя	   за	   нее,	   чтобы	  
освятить	  ее,	  очистив	  банею	  водною	  посредством	  слова;	  чтобы	  представить	  ее	  Себе	  славною	  
Церковью,	  не	  имеющею	  пятна,	  или	  порока,	  или	  чего-‐либо	  подобного,	  но	  дабы	  она	  была	  свята	  и	  
непорочна	  (Еф.	  5:25—27).	  
	  
	  	  	  А	  потом	  Павел	  напоминает	  нам,	  что	  сказал	  Бог:	  
	  
Посему	  оставит	  человек	  отца	  своего	  и	  мать	  и	  прилепится	  к	  жене	  своей,	  и	  будут	  двое	  одна	  
плоть.	  Тайна	  сия	  велика;	  я	  говорю	  по	  отношению	  ко	  Христу	  и	  к	  Церкви	  (Еф.	  5:31,	  32).	  
	  
	  	  	  	  Церковь	   —	   это	   невеста,	   и	   Павел	   говорит,	   что	   Христос	   для	   того	   готовит	   церковь,	   как	  
невесту,	  чтобы	  представить	  ее	  Себе.	  Разве	  не	  желает	  этого	  каждый	  жених	  —	  чтобы	  невеста	  
его	   принадлежала	   ему	   и	   только	   ему	   одному?	   Когда	   они	   только	   еще	   познакомились,	   она,	  
может	   быть,	   еще	   с	   какими-‐то	   другими	   парнями	   и	   зналась,	   но	   во	   время	   помолвки	   она	  
пообещала,	   что	  будет	  принадлежать	  только	   ему	  одному,	  и	   вот	  они	  оба	  ожидают	  того	  дня,	  
когда	  это	  действительно	  так	  и	  будет.	  И	  наконец	  наступает	  день,	  когда	  жених	  и	  невеста	  идут	  
под	   венец	   и	   обещают	   любить,	   ценить	   и	   уважать	   друг	   друга	   до	   самой	   смерти.	   И	   с	   этого	  
момента	  они	  действительно	  начинают	  принадлежать	  друг	  другу:	  она	  ему,	  а	  он	  ей.	  И	  это	  уже	  
на	  всю	  жизнь.	  То	  же	  самое	  происходит	  с	  церковью	  и	  христианином.	  Они	  невеста,	  а	  Христос	  
—	  жених.	  
	  	  	  А	  вы	  об	  этом	  когда-‐нибудь	  думаете?	  У	  меня	  произошел	  переворот	  в	  молитвенной	  жизни,	  
когда	  до	  меня	  дошло,	  что	  Господь	  Иисус	  с	  нетерпением	  ожидает	  встреч	  со	  мной.	  И	  если	  я	  не	  
прихожу	  на	  свидание,	  Он	  расстраивается!	  Я	  понял,	  что	  не	  только	  я	  что-‐то	  от	  Него	  получаю,	  
но	  и	  Он	  от	  меня.	  Я	  понял,	  что	  Я	  ему	  очень-‐очень	  нужен.	  И	  после	  этого	  я	  спешил	  на	  встречи	  с	  



Господом	  с	  новой	  силой,	  понимая,	  что	  Он	  меня	  любит	  и	  что	  наше	  общение	  Ему	  доставляет	  
удовольствие.	  
	  	  	  	  И	  последний	  образ	  церкви,	  который	  рисует	  для	  нас	  в	  своем	  Послании	  к	  Ефесянам	  Павел,	  —	  
это	  образ	  воина:	  
	  
Для	   сего	   приимите	   всеоружие	   Божие,	   дабы	   вы	   могли	   противостать	   в	   день	   злой	   и,	   все	  
преодолев,	   устоять.	   Итак	   станьте,	   препоясав	   чресла	   ваши	   истиною	   и	   облекшись	   в	   броню	  
праведности,	  и	  обув	  ноги	  в	  готовность	  благовество-‐	  вать	  мир;	  а	  паче	  всего	  возьмите	  щит	  
веры,	   которым	   возможете	   угасить	   все	   раскаленные	   стрелы	   лукавого;	   и	   шлем	   спасения	  
возьмите,	  и	  меч	  духовный,	  который	  есть	  Слово	  Божие	  (Еф.	  6:13—17).	  
	  
	  	  	  	  Что	  требуется	  от	  воина?	  Чтобы	  он	  воевал!	  И	  Бог	  именно	  это	  в	  нас	  и	  через	  нас	  делает.	  Он	  
оказал	   нам	   великую	   честь,	   доверив	   служение	   себе	   на	   том	   поле	   битвы,	   на	   котором	  
одерживаются	  великие	  победы	  Божьи.	  
	  	  	  	  Более	  того,	  мы	  сами	  как	  раз	  и	  есть	  это	  самое	  поле	  битвы!	  В	  этом	  суть	  всей	  истории	  Иова.	  
Этот	   человек	   любил	  Бога	   всем	   сердцем,	   и	   вдруг	   на	   него	   нежданно-‐негаданно	   обрушилась	  
целая	  череда	  горестей.	  За	  один	  день	  он	  потерял	  все,	  что	  для	  него	  было	  дорого,	  все,	  что	  он	  
любил,	  даже	  всю	  семью	  свою,	  кроме	  жены.	  Иов	  не	  понимал,	  что	  происходит.	  А	  происходило	  
то,	   что	   Бог	   избрал	   Иова,	   чтобы	   тот	   стал	   полем	   битвы	   с	   сатаной.	   Бог	   позволил	   сатане	  
поразить	  тело,	  разум	  и	  имущество	  Иова,	  потому	  что	  Бог	  знал,	  что	  Иов	  —	  это	  идеальное	  поле	  
битвы,	   на	   котором	   Он	   может	   одержать	   великую	   победу	   над	   страшными	   невидимыми	  
силами	   злобы	   поднебесной.	   Иов	   был	   воином,	   который	   участвовал	   в	   великой	   духовной	  
битве.	  Мы	  с	  вами	  в	  ней	  тоже	  участвуем.	  
	  	  	  	  В	  своем	  первом	  послании	  апостол	  Иоанн	  пишет	  своим	  молодым	  друзьям-‐христианам:	  
	  
Я	  написал	  вам,	  юноши,	  потому	  что	  вы	  сильны,	  и	  слово	  Божие	  пребывает	  в	  вас,	  и	  вы	  победили	  
лукавого	  (1	  Ин.	  2:14).	  
	  
	  	  	  	  Другими	  словами,	  Иоанн	  говорит	  своим	  молодым	  друзьям:	  “Вы	  научились	  воевать,	  знаете,	  
как	   себя	   вести	   воину	   на	   поле	   духовной	   битвы,	   как	   сбрасывать	   с	   себя	   путы	   мира,	   как	   не	  
сообразовываться	  с	  веком,	  в	  котором	  вы	  живете,	  как	  идти	  против	  течения,	  —	  и,	  если	  вы	  так	  
и	  поступаете,	  вы	  победили	  сатану	  и	  прославили	  Бога!”	  
	  	  	  	  Мне	  нравится	  история	  Даниила,	  который	  еще	  подростком	  был	  уведен	  на	  чужбину	  в	  плен.	  
Парень	   оказался	   в	   чужой	   стране	   с	   чуждыми	   ему	   языческими	   обычаями	   и	   день	   за	   днем	  
вынужден	   был	   полагаться	   только	   на	   верность	   Божью,	   которая	   одна	   могла	   его	   защитить,	  
когда	  все	  вокруг	  было	  против	  него.	  А	  испытания	  на	  долю	  Даниила	  выпали	  нешуточные.	  Но	  
Даниил	  и	  его	  друзья	  раз	  за	  разом	  выходили	  из	  этих	  испытаний	  с	  честью.	  Они	  одерживали	  
победы	  в	  битвах,	  громили	  сатану	  и	  славили	  Бога.	  В	  невероятной	  по	  накалу	  духовной	  брани	  
Даниил	  проявил	  себя	  верным	  воином.	  
	  	  	  	  И	   Бог	   оказывает	   нам	   великую	   честь,	   призывая	   на	   эту	   битву	   сегодня,	   когда	   в	   мире	  
неспокойно,	   когда	   силы	   тьмы	   идут	   в	   наступление.	   Бог	   призывает	   нас	   на	   эту	   битву	   в	   то	  
время,	   как	   мир	   все	   ближе	   и	   ближе	   подходит	   к	   последней	   битве,	   к	   Армагеддону.	   Бог	  
призывает	  нас	  стать	  воинами,	  идти	  по	  стопам	  тех,	  кто	  уже	  одерживал	  в	  этой	  битве	  победы	  
до	  нас.	  Эти	  люди	  показали	  нам,	  как	  нужно	  хранить	  верность	  до	  самой	  смерти.	  Снося	  удары,	  
получая	  шрамы	  и	  истекая	  кровью,	  они	  считали	  для	  себя	  честью	  служить	  в	  войске	  Божьем	  и,	  
служа	  Царю,	  получать	  ранения	  и	  увечья.	  
	  	  	  	  Вот	   шесть	   образов,	   которые	   помогают	   нам	   понять,	   к	   чему	   же	   мы	   призваны.	   Бог	   нас	  
благословил	  всяким	  духовным	  благословением,	  дал	  все,	  что	  нужно,	  чтобы	  мы	  могли	  стать	  



телом,	   храмом,	   тайной,	   новым	   человеком,	   невестой	   и	   воином	   Иисуса	   Христа.	   Призвание	  
уникальное,	  великое.	  И	  Павел	  нас	  умоляет	  быть	  достойными	  этого	  призвания:	  
	  
	  	  	  	  Итак	  я,	  узник	  в	  Господе,	  умоляю	  вас	  поступать	  достойно	  
	  	  	  	  звания,	  в	  которое	  вы	  призваны	  (Еф.	  4:1).	  
	  
	  	  	  	  В	  Послании	  к	  Ефесянам	  перед	  нами	  предстает	   величественный	  образ,	   и	   даже	  не	   один,	   а	  
целая	   галерея	   образов,	   которые	   открывают	   нам	   все	   величие	   церкви	   в	   том	   виде,	   как	   ее	  
задумал	  Бог,	  и	  говорят,	  насколько	  важен	  для	  Бога	  каждый	  верующий.	  Никогда	  не	  теряйте	  из	  
виду	  того,	  что	  Бог	  делает	  через	  вас,	  через	  церковь.	  Мир	  этого	  увидеть	  не	  может,	  потому	  что	  
мир	   в	   небеса	   не	   смотрит.	   Мир	   понятия	   не	   имеет,	   что	   творит	   Бог	   через	   нас	   с	   вами,	   через	  
церковь.	  Но	  вы-‐то	  знаете,	  что	  Бог	  через	  вас	  творит.	  Через	  вас	  изливается	  сила	  Божья.	  Из	  вас	  
изливается	  любовь	  Божья	  к	  миру.	  Вам	  придает	  дерзновение	  Его	  смелость	  и	  отвага.	  Так	  что	  
не	  падайте	  духом.	  Идет	  война,	  и	  вы	  в	  этой	  войне	  на	  стороне	  победителей!	  

	  
	  
	  

	  


